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ANO ACADEMICO 2000

una ceremonia realizada el 5 de
abri en el Hall Sur del Edificio Escuela
fue inaugurado el Ano Acadenuco 2000
de nuestra Facultad.

En este acto al que asistieron acade
micos, alumnos y funcionarios no aca

cemicos hubo dos intervenciones, la del
Presidente del Centro de Estudiantes de

Ingenierfa , Pedro Vallejos y la del Oe
cano, Victor Perez.

EI dirigente estudiantil, fue el prime
ro en intervenir en esle acto, seiialando
que pocas veces el Presidente del Cen
lro de Estudiantes de Ingenierfa habfa
lenido tantos temas que considerar, tan
las opiniones que dar y tanlas respues
tas que ofrecer:

"No tengo vergOenza al confesar que
fue diffcil escribir estas palabras, me

encontre varias veces frente ala disyun
liva de como enfrentar los temas. Si co

menzar haciendo un balance 0 recuento
de 10 que ha pasado y me ha tocado vivir
desde que asumf la presidencia y en tor
no a eso reflexionar 0 bien dar vue Ita la
paqina, plantear nuevos temas y obieti
vos y en lorno a ello desarrollar una re

flexion.
Iratare de hacer ambas cosas, hay

quienes esperan respuestas y otros que
esperan desaffos.

Mucho se ha hablado de los ullimos
acontecimientos sucedidos en torno a los
estudiantes de la Facultad, quisiera vol
ver un poco mas anas y referirme ados
hechos anteriores.

En enero de este ano y en coniunto
con el Oecano y el Subdirector de la Es
cuela asistimos a los trabajos volunla
rios organizados por el grupo de Acci6n
Social de Ingenieria, mucho se ha ha
blado acerca de 10 util que son estos para
las personas que reciben la ayuda. Sin
duda el trabajo de un estudiante de in

genieria podrfa ser mucho meier enfo
cado y de ese modo obtener muchos
meiores beneficios para los mas necesi
tados, pero hay una utilidad de la cual
pocas veces se habla y que la gente del
ASI conoce muy bien: 10 util para la for
macion de cada uno de los estudiantes
de la Escuela.

Me loco ver y percibir un cambio de
actitud, un cambio en la forma de ver la
vida, en la relaci6n con los que mas ne

cesitan que real mente me sorprendlo y
aun me sorprende. Los Irabajos vol un

tarios lejos de ser evaluados en torno a

10 que obtienen y ganan las personas que
son ayudadas, deben ser evaluados en

lorno a 10 que ganan y obtienen ellos y
ademas quienes parlicipan en los Iraba
los y en ese sentido el saldo es mas que
positivo.

Pero esta misma evaluacion me deja
una duda: Lnecesilan todos los estudian
tes de la Facultad pasar por los trabajos
voluntarios para crear en ellos una con-
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ciencia crftica de nuestra sociedad y jun
to con ello un espfritu solidano? Ambas
cosas deben ser parte de nuestra torma
cion, los estudiantes de la Universidad
de Chile deben tener una conciencia crt
tica y deben manitestar un abierto espt
ritu solidario.

He aqut un desatfo: debemos recu

perar aquello Que era parte de la genesis
de nuestra propia Universidad, debemos
estorzarnos autoridades y dirigentes para
Que no sea necesario participar en tra

bajos voluntarios para recien despertar
el espfritu solidario dormido de nuestros

compafieros.
En Febrero una noticia nos qolpeo

tuerte y protundamente, los Que conoci
mos a Michel sentimos un gran vacfo

luego de su partida. Michel representa
ba aquello Que muchos de los Que estan
en Beauchef 851 representan. Era una

exponente de un estudiante "universita
rio", aquel Que no viene a la Escuela a

estudiar durante seis anos y luego a ti
tularse, sino Que viene a "vivir la Uni
versidad", y "vivir la Universidad", es

dedicarse a la docencia 0 ser seleccio
nado, es ir a trabajos voluntarios 0 ser

dirigente estudiantil, es estar ahf con

nuestra Universidad y contribuir desde
nuestro humilde espacio a hacerla ere

cer, eso es "vivir y hacer Universidad".
Siento personal mente Que ese espfritu,
Que ann se destaca en nuestros compa
neros, se esta durmiendo. Y he aQuf un

segundo desaffo: los dirigentes estudian
tiles debemos ser capaces de generar
nuevos espacios, potenciar la creacion
y qeneracon de ideas, no podemos y no

debemos dejar Que el espfrilu de partici
pacion y creacion se muera y con ello
las ganas de "vivir y hacer Universidad".

Pero la temprana partida de Michel
arrolo una triste y aun mas lamentable
realidad. Luego de su muerte muchos de
ouienes 10 conocfamos recien nos ente
ramos de las situaciones Que rodeaban
su vida diaria y las condiciones en Que

esta se desarrollaba. Esto me hace pen
sar en torno a cuantas veces estamos

junto a un compafiero, 10 conocemos,
conversamos y sin embargo, no somos

capaces de conocer sus problemas y
peor aun, si los conocemos no somos

capaces de ayudarlo.
Tal vez este sea un problema Que va

mas alia de nuestra Facultad y nuestra
Universidad y sea parte de una proble
ma de nuestra sociedad actual. Y he aqut
un tercer desatfo: es nuestra concicion
de universitarios pero principalmente de

j6venes la Que nos obliga a dar ejemplo
de vida. Debemos ser capaces de cone

cer a nuestros compafieros, conocer sus

problemas y adernas ser capaces de ayu
darlos. Es una labor diffcil Que nos com

pete como dirigentes, autoridades, pero
Que tambien necesita de los acaderncos,
tuncionarios y del compromiso de cada
uno de los estudiantes. Debemos gene
rar nuevas instancias de convivencia en

cada uno de los estamentos y adernas
entre los distintos estamentos de la Un i
versidad. S610 esta convivencia deste
rrara definitivamente las desconfianzas
y las relaciones insensibles entre com

pafieros.
En este resumen de acontecimientos,

quisiera terminar renriencorne a la "Toma

del Puente" pero desde una perspectiva
absolutamente distinta. No me voy a re

terir a los acontecimientos de ese dfa,
creo Que la culpa de Que este lema haya
tomado ribetes de escancalo se debe en

parte a Que tanto dirigentes y autorida
des no supimos callar a tiempo, desde
un principio debimos habernos sentado
a solucionar esto en la Universidad y
como Universidad y no en los medios
de conunicacioa. nacienoonos parte de
un juego Que luego criticamos.

Debemos asumir este tema como una

oportunidad, oportunidad de la cual de
bemos y podemos obtener enormes ga
nancias como Facultad y Universidad. Ya
han pasado dos semanas y creo Que ya
es hora Que nos sentemos a pensar, re

tlexionar y conversar sin apuros ni re

criminaciones. No acerca de 10 Que paso
o deja de pasar sino mas bien acerca del
por Que paso, creo en 10 personal Que
eso es 10 importante. En ese camino

apunta la reflexi6n interna Que nos ha

planteado el Decano, este no es un pro
blema de sanclon es un problema de for
macion y hacia alia debemos encauzar

nuestros esfuerzos. De todo esto surge
un cuarto desaffo: debemos poner temas
tan ditfciles como nuestra propia identi
dad como Facultad y nuestra relacion con
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la Universidad, temas que han sido tabu
durante anos en el tapete. En torno a ellos
debemos plantearnos, tal vez asumir cul

pas pero por sobretodo plantear cami
nos que nos orienten hacia el futuro.

Como Yen, de tres simples pero sig
niticativos hechos se desprenden cuatro

grandes desafios, tocos de uno u otro
modo tienen que ver con nuestro creel
miento, a veces personal, a veces como

Facultad 0 Universidad 0 bien como so

ciedad. Pero aun quedan desaffos en

muchos pianos y en torno a los cuales
se cruzan muchas responsabilidades, en

particular me voy a reterir a uno, dado
su trascendencia e importancia en el fu
turo de nuestra Escuela, me voy a referir
a la docencia.

Durante el ultimo tiempo se sienten,
se escuchan y se perciben ruidos en

muchas partes, en muchos Departamen
tos, en Rectoria, en las autoridades se

levantan voces con propuestas, ideas y
reflexiones en torno a la docencia. To
das estas opiniones tienen una caracte
ristica comsn. apuntan a realizar grandes
cambios en torno a la docencia, yaqui
se toca desde las mall as curriculares
hasta los metod os de ensenanza Hasta
el momento esto se ha levantado como

un juego algo desordenado de voces en

los mas diversos sentidos y direcciones.
Quiza lIeg6 la hora de tomar la batuta y
dirigir 10 que se nos viene. EI ambiente
es propicio como nunca antes en los ul
limos anos 10 fue.

Como estudiantes desde el ano pa
sado se levant61a idea del Encuentro 00-
cente, que gracias a la ayuda de muchos
cornpaneros esta tomando vida, de el
emanaran propuestas, reflexiones y por
sobretodo debate, invito a la comunidad
universitaria a aportar y participar, s610
la real participaci6n de acacernlcos y
autoridades lograran Que de este encuen

tro se desprendan desaffos y propuestas
serias. Esperamos con gran ilusi6n ese

apoyo y confianza, al igual Que espera-
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mos que e.n la Escuela se abra el debate
y la renenon,

Para terminar, quiero sellar mi com

promise con todos estos desanos, en
torno a ellos desarrollare el resto de mi
qesnon Muchos de ellos son sin duda
de largo y mediano plazo, perc el solo
haber avanzado en el camino correcto me

hara entregar el cargo en noviernbre con

plena satisfacci6n y con el sentlmiento
de alegria que s610 entrega el hecho de

queridas para [a Facultad: los Profeso
res Jose Toha, Claudio Anguita y Hugo
Moreno y el Presidente del Centro de
Estudiantes del Plan Cornun, Michel
Vega,

Entre los logros individuales hemos
tenido distinciones, reconocimientos 0

nuevos cargos a algunos de los nues

tros 10 que, junto con reconocer sus

mernos, enorqullecen a la Facultad: Igor
Saavedra (Profesor Emerito de la Univer-

haber cumplido y haber aportado aun

que sea con un grano de arena en el cre

cimiento de mi Facultad, mi Universidad
y de mi pais".

Por su parte, en su intervenci6n el
Decano Victor Perez hizo un recuento de
10 que aconteci6 en diversas instancias
en la Facultad durante el periodo marzo

1999 - marzo 2000, a la vez Que emiti6
algunas reflexiones sobre temas de gran
relevancia.

"La inauguraci6n del Ano Academi
co en la Facultad es una ocasi6n para
hacer un recuento de 10 realizado duran
te el ultimo ano. Y tambien me permits
reflexionar en lorna a algunos temas.

EI periodo marzo 1999 - marzo 2000
ha sido un ano de logros individuales,
grupales e institucionales.

Iambien ha sido un penodo de tris
teza por el fallecimiento de personas muy

sidad de Chile, y Doctor Honoris Causa
de la Universidad de Santiago), Marcos
Garcia de la Huerta (galardonado por el
Consejo Nacional del Libro y la Lectura,
en el concurso "Mejores Obras Litera
rias de Autores Nacionales"), Carlos
Conca (Doctor Honoris Causa, de la Uni
versidad de Metz), Juan Asenjo (elegido
Miembro de la Academia de Ciencias),
Servet Martinez (Premio de Matematicas,
otorgado por la Academia de Ciencias del
Tercer Mundo), Andres Weintraub (Pre
mio de la Sociedad Canadiense de In
vestigaci6n de Operaciones), Jose Maza
(Premio Nacional de Ciencias 1999),
Roberto Cominetti (elegido Miembro del
Consejo Nacional de Ciencias de FON
DECYT), Ricardo Baeza (designado
Coordinador Internacional de CYTED),
Edgar Kausel y Humberto Fuenzalida (de
signados "Profesor de Facultad"), Artu-



ro Arias (Premio "Raul Deves Jullian" del
Instituto de Ingenieros de Chile), Rafael
Correa (nombrado Caballero de la Or
den del Merito del Gobierno de Francia),
Eric Goles (Presidente de CONICYT), Pa
tricio Meller (Director de CODELCO),
Jose de Gregorio (Tri-Ministro de Eco
nomia, Energia y Mineria).

Durante el periodo: 1 acacernico as

cendi6 a la jerarquia de Profesor Titular,
4 a Profesor Asociado, y 9 a Profesor
Asistente.

Con cargo al Fondo de Inversi6n de
Facultad, se puso en practica el Progra
ma de Formaci6n de Acacernicos Jove
nes, los que ceberan salir a obtener sus

doctorados. Los concursos han sido ga
nados por j6venes con bri Ilantes desem

penes durante sus estudios de Pregrado.
Para los primeros anos de funcionamien
to de este Programa se han establecido
diez cupos anuales. Este programa es

una inversi6n a largo plazo de la Facul
tad para dar solidez al desarrollo de la

investigaci6n y del Postgrado, preferen
temente al nivel de doctorado.

Durante 1999 se contrataron 20 aca

cernlcos j6venes, de los cuales 5 10 fue
ron por el programa de la Facultad.

16 acaderniccs se encuentran reali
zando estudios de doctorado en el ex

tranjero.
En el periodo, 4 acacernicos obtu

vieron su grado de doctor en el extranje
roo

La edad promedio de los acaderni
cos de Jornada

Completa de la Fa
cultad es de 46 anos

de edad, 10 que re

presenta una baja
notable respecto a

anos anteriores.
Una serie de

conferencias y con

gresos nacionales e

internacionales fue
ron organizados por

Departamentos de la Facultad, entre
otros: el Taller Franco-Chileno sobre
"Sistemas Complejos Multidisciplina
nos", y el Primer Taller Idea+ (Departa
mento Ingenieria Maternatca), el Tercer
Seminario de Tecnologias Emergentes en

Comunicaciones (Departamento. Inge
nieria Electrica), el XIV Congreso Chile
no de Ingenieria Hidrauura. y el Primer
Seminario Internacional sobre Gesti6n
Estrategica para Empresas de la Cons
trucci6n (Departa
mento de Ingenieria
Civil), las XVI Jor
nadas de Transfe
rencia de Calor y
Materia (Departa
mento de Ingenieria
Mecanica), el XXII
Taller de Ingenieria
de Sistemas (Depar
tamento de Ingenie
ria Industrial).

La Escuela de
Verano, que dirige el profesor Nelson
Zamorano, recibi6 el pasado mes de ene

ro a 850 alumnos de 3° y 4° medio, en

cursos de Qufmica, Matemancas, Fisi
ca, Biofisica, Laboratorio de Biologfa,
Biotecnologia, Taller Literario, Filosofia
de la Ciencia, y Astronomfa.

Se moderniz6 y computariz6 el La
boratorio Docente de Quimica Basica

para Plan ComOn, y se instal6 el Labo
ratorio de Electrotecnologias para el cur

so "Seminario de Diseno" de Ingenierfa

Electrica, con una inversi6n total de 30
millones de pesos cada uno.

EI Departamento de Ingenierfa de Mi
nas recibi6 el aporte de SONAMI y de
las empresas Barrick Chile y Placer
Dome Latin America, para financiar dos
nuevas Cateoras de cien mil d61ares
anuales cada una, por un periodo de cin
co aries renovables, para apoyar el Plan
de Modernizaci6n de la Ensenanza de In

genieria de Minas, el que ya completa 8

Catecras.
Con aportes del Departamento de In

genierfa Maternstiea y del Fondo de In
versi6n de Facultad, se habilit6 el
Laboratorio de Calculo Numerico para
alumnos de Plan ComOn y de especiali
dades, con 30 computadores de ultima
generaci6n y software especffico, por un

monto de 45 millones de pesos.
IDIEM habilit6 un Laboratorio 00-

cente de Mecanica de Suelos; el Depar
tamento de Ingenierfa Civil habilit6 un

Laboratorio Docente de Estructuras y
Construcci6n; y el Departamento de In

genieria de Minas recibi6, del CIMM, la
donaci6n de equipos para el Laborato
rio de Pirometalurgia.

En el primer concurso MECESUP, el

proyecto dirigido por la Direccion Aca
cemica de Facultad obtuvo 527 millo
nes de pesos, para el establecimiento,
en tres anos, de dos laboratorios docen
tes que seran comunes a varias carte

ras: el laboratorio de Solidos y Medios
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Particulados, y el laboratorio de Meca
nica de Fluidos. La Facultad, a traves del
Fondo de Inversion, ha comprometido
otros 100 mi Iiones de pesos.

EI Fondo de Inversion de Facultad,
constituido por aportes de Departamen
tos y Centros, tuvo ingresos por 500
millones de pesos en el perfodo, que fue
ron destinados, segun los objetivos con

que fue creado por el Consejo de Facul
tad, al tinanciamiento de obras de infra
estructura comunes de Facultad y al

apoyo de iniciativas docentes, estudian
tiles y de torrnacion de nuevos acaderni
cos. Desde su inicio en mayo de 1995 Y
hasta la fecha, el Fondo de Inversion ha
financiado obras y proyectos por un

monto aproximado de 3.000 millones de

pesos.
Durante 1999, los acacernicos de Fa

cultad obtuvieron 33 proyectos FONDE

CYT, per un total de 890 millones de

pesos, y 5 proyectos FONDEF, por un

total de 900 millones de pesos.
Durante 1999 continuaron los traba

jos de corsnuccion del sexto y septimn
piso del Edificio de Blanco Encalada con

Beauchef, proxirnos a finalizar, y que jun
to con terminar una obra iniciada hace
mas de 25 alios, albergaran al Centro de
Modelamiento Matematico de la Facul

tad, financiado por el proyecto FONDAP
obtenido por el grupo
encabezado por los

profesores Eric Goles,
Rafael Correa y Servet
Martinez.

Tambien, en 1999,
continuaron los traba

jos de habilitacion del

quinto piso de ese

mismo edificio y que
alberuara al Departa
mento de Ingenierfa
Matematica, financia
do con aportes del
mismo Departamento
y del Fondo de Inver-
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si6n de la Facultad. EJ trasJado permiti(tl
liberar dos plsos en la Torre Central de
la Facultad, que serviran para melorarta
infraestructura de otras unldades acade
micas.

EI Departamento de Cienclas de la

Cornputacinn se hiza cargo del Proyec
to AccessNova y de la Administraci6n del

Proyecto sobre Incubadora de Empresas
con INTEC, ubicados en el tercer piso
sur del Edificio Escuela. Junto con me

jorar los espacios ffsicos del DCC, esla
iniciativa permitira habilitar un ascensor

en el ala sur del Edificio Escuela y los

equipos de aire acondicionado faltantes.
EI grupo encabezado por los profe

sores Fernando Lund y Raul Quijada, ob
tuvo el segundo Proyecto FONDAP para
la Facultad, en Ciencia de los Materia

les, por un monto de 600 millones de

pesos anuales, por cinco alios, renova

bles. Esto perrnitira instalar laboratorios
de investigacion avanzada en el edificio
de Ffsica e integrar a acadernicos de va

rios Departamentos de la Facultad.
Se esableclo el Doctorado en Eco

nomfa, en que participan el grupo de
Economia del Departamento de Ingenie
rfa Industrial de esta Facultad, y el De

partamento de Economfa de la Facultad
de Ciencias Econorncas y Administrati
vas de la Universidad de Chile.

,.

130 acacernlcos de Jornada Comple
ta obtovleron, durante 1999, la Asigna
cion Academica Docente, establecida por
la Facultad en 1998, para mejorar las
rernmeracrones.

La Fundacicn y el Fondo de Becas
Moises Mellado, entreqo, en el ana, be
cas de ayuda econcrnlca a 62 estudian
tes can dificultades socio-econornicas.
por un monto de 18 millones de pesos

De los 540 alumnos que ingresaron
a Primer Ano de la Escuela en el aro

2000, 41 obtuvieron la Beca Universi
dad de Chile (de las 100 que se otorga
ron), y 63 la Beca Juan Gomez Millas

(del Ministerio de Edu- cacion), las que
les financian total 0 parcial mente los
aranceles de toda la carrera.

De esos 540 alum nos, el 70% tiene
sobre 700 puntos ponderados en la
P.A.A., siendo 690 el punto de corte, el

que ha subido por cuarto ano consecu

tivo. En cifras comparables, tomando el

lugar 500, hemos alcanzado el mas alto

puntaje de corte de los Oltimos 20 aries.
sin variar la cornposicion social del
alumnado. Con estas cifras, el punto de
corte ha subido 37 puntos ponderados
en los ulnrnos 4 anos. Ello es el resulta

do, en alguna medida, de la labor de la
Escuela de Ingenierfa y Ciencias, de las

mejoras efectuadas por los Departamen
tos y profesores res

pectivos a la
docencia de Plan
ComOn, especial
mente del Primer
Ano, de mejoras en

la infraestructura
docente, de servi
cios y de estares, y
de la labor de la Ofi
cina de Difusi6n de
la Escuela.

En cuanto al
rendimiento del Pri
mer Ano 1999, la
tasa de retenci6n fue
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del 92%, con e170% de alumnos de Pri
mer Ano que aprobaron sus cuatro asig
naturas anuales.

En cuanto al desempeno docente,
232 alumnos (66 de ellos de Primer Ano)
fueron distinguidos como "Alumnos
Destacados", y que son aquellos que
aprueban todos sus ramos con nota pro
medio mayor 0 igual a 5,7.

Alumnos de la Facultad ganaron 7 de
las 10 becas que otorgo la Fundacion
Andes y que les financia el viaje y la per
man en cia por tres meses en Centros de
Desarrollo Iecnolocico de prestigio
mundial.

En diciembre de 1999, obtuvieron su

titulo 687 ingenieros y 39 geologos.
Obtuvieron sus grados 35 magfsteres y
8 doctores. Esta es la cifra mas alta de
titulados en la historia de la Facultad, y
proviene, en alguna medida, de la pues
ta en pracnca del nuevo Proceso de Ii
lulacion.

Durante 1999 se establecio y puso
en practice el nuevo Plan de Iilutacion

Especial para egresados de la Facultad.
Durante 1999, se afianzo el trabajo

del Centro Cultural de Ingenierfa, reali

zandose, entre otras iniciativas, la Escue
la de Temporada, que incluy» las
videoconferencias de los filosolos Regis
Debray (desde Francia) y Martin Jay
(desde Estados Unidos) y los talleres de
teatro, pintura, y poesfa para alumnos.
EI Centro Cultural de Ingenierfa se esta

posicionando como una propuesta cul
tural seria y diferente en el medio nacio
nal.

EI alum no de esta Facultad, Ivan Mly
narz, ocup6 hasta fines del ana pasado
el cargo de Presidente de la Federaci6n
de Estudiantes de la Universidad de Chi
le, FECH.

Iniciativas estudiantiles permitieron
la realizaci6n de la Segunda Feria Em

presarial (en que participaron 11 errore
sas y sobre 400 alumnos), la Primera
Semana de Ingerlierfa de la "U" de Chi-

Ie, y la Feria de Apertura (con la partici
pacion de mas de 30 grupos organiza
dos en la Facultad).

Por segundo ana ccnsecutivo. los
alumnos de la Facultad ganaron las

Olimpfadas de Estudiantes de la Univer
sidad de Chile, con el puntaje record de
177 puntos, sobre un maximo de 204

(87% de rendimiento).
Estos son los hechos. Permftanme

hacer algunas reflexiones.
Esta larga lista de logros y resulta

dos obtenidos durante 1999 es el pro
ducto del trabajo serio, comprometido y
de largo plazo de acaoemicos, funcio
narios y alumnos de esta Facultad, en

un esfuerzo que ha buscado mejorar
nuestro desernpeno acadernico.

Destaco, agradezco y valoro, en este

esfuerzo, la capacidad, entrega y com

promiso con la Facultad del profesor
Jaime Gibson Aldunate, quien fuera Di
rector de la Escuela de Ingenierfa y Cien
cias durante los ultimos cinco anos y
quien ha jubi lado recientemente. Muchas

gracias Jaime, tu sello se siente en la
Escuela.

En este mismo sentido, un tema re

currente en el ultimo ana ha sido la irn

posici6n de criterios de cal idad
adicionales a los usual mente aplicados
en la Facultad.

En realidad, la idea de estandares

para la vida acaoemea se consolida en

las acciones 97, decididas por el Con

sejo de Facultad, y que es cuando toma
forma la idea de permanencia limitada
en las diferentes jerarqufas academicas.

Ellargo proceso de unplemenlacien
gener6, ademas de las nuevas oportuni
dades acacernicas. una nueva cultura,
una nueva percepci6n del quehacer aca

demico, una preocupaci6n permanente
por fortalecer el sistema, y un esquema
de reg las claras.

La extensi6n a cambios tan radica
les toma forma, hoy en dfa, a naves de
otras acciones.

Un ejemplo 10 constituye el proceso
de contratacicn de academicos de Jor
nada Completa. Se han incorporado nue

vos y exigentes criterios de calidad en el

proceso de seleccon, privilegiando los
elementos objetivos frente a la opinion
particular 0 la demanda puntual que pue
de existir por la persona.

En mi opinion, es otra manera de ir

construyendo referencias para una con

solidacion fuerte de la Facultad en el fu
turo.

Por supuesto que se generan roces

e incomprensiones. Pero es el mismo
duro camino que exigimos para nues

tros alumnos el que tratamos de reco

rrer como acadernicos. es la afirrnacion
de coherencia necesaria que necesita
mos mostrar a la sociedad.

Otro tema sobre el que quiero hacer
una retlexion tiene que ver con la Califi
cacion Acadernica.

La Calficacion Acacernica es un pro
ceso ingrato, en particular en nuestro
contexto cultural, donde el juicio hacia
terceros siempre es mas vigoroso que la
autocrftica equi I ibrada.

Se la interpreta de variadas formas:

perdida de libertad academica. abuso de
la autoridad administrativa, etc.

Probablemente la presencia del es

quema actual es signo de debilidad ins

titucional, es un reconocimiento de
nuestra propia falta de madurez acade
mica.

Sin embargo, aceptada la calificaci6n

ya en el sistema por cerca de una ceca

da, vale la pena comentar algunos pun
tos en 10 que tiene que ver con la
Facultad: gruesamente, los academicos
de la Facultad muestran un alto nivel de

compromiso y trabajo, como se aprecia
de los resultados emitidos por una Co
misi6n de 6 Profesores Titulares, y no

por autoridad administrativa alguna.
Esto nos enorgullece.
No es perdida de libertad acadernica

el ser evaluados. Tampoco es perdida de
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dignidad.
Por el contrario, es responsabilidad

al permitir ellibre juicio de 10 Que hace
mos, y permitir tomar las medidas co

rrectivas donde las falencias aparezcan.
Iambien es compromiso con la Uni

versidad y una manera de perteccionar
se.

Son, en realidad, nuevas tormas de
cultura universitaria desarrolladas para
participar en un medio cada dra mas de
mandante.

Hay Que observar Que con el trans
currir de los anos seran nuestras pro
pias actitudes, 10 Que hacemos y
defendemos, 10 Que aportamos 0 nega
mos, 10 Que constinrra nuestra valida
ci6n 0 no como actores acacemicos
validos frente a la sociedad.

Y es nuestro papel hacerlo para de

jar un camino limpio y claro para las ge
neraciones de academicos Que vienen.

Una vez logrado, por convicci6n na

cida de la evidencia, los procesos de ca

lificaci6n individual no seran necesarios.
Iornaran su lugar otras formas, pro

bablemente de tipo colectivo, y Que se

ran acarernicamenle mas estimulantes y
motivadoras.

Finalmente, quisiera hacer algunas
reflexiones sobre "la toma del puente".

En una carta dirigida a los acacemi
cos de la Facultad express Que 10 suce

dido en la Escuela de Derecho era algo
inaceptable, mas ann cuando fue afecta
da nuestra propia casa universitaria, y fue
realizada por personas Que forman parte
de la elite estudiantil, de cuienes se es

pera Que su taJento y forma de compor
tamiento contribuya a hacer del nuestro
un pars mejor.

Mis retlexiones, en el dra de hoy, dl
cen relaci6n con 10 Que he observado en

forma posterior a la 'toma del puente",
en Que se habla de dimensionar, reparar
y pagar los destrozos, de identificar y
castigar administrativa y penal mente a

los culpables, de realizar actos para re-
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cuperar la armonfa perdid'a.
Siento, sin embargo, Que faltan al

gunas declaraciones baslcas, algunos
gestos formales Que indiQuen a la co

munidad Que los acto res involucrados
han tomado conciencia de 10 sucedido.

En nuestra cultura decimos a los j6-
venes Que son inaceptables y contrarias
a las normas socialmente aceptadas la
violencia, el atentar contra la vida y la
honra de las personas, la corrupci6n, el
trafico de drogas, los destrozos ala pro
piedad publica 0 privada, etc.

Nuestros j6venes esperarfan, enton

ces, Que cuando en la comunidad suce

den hechos inaceptable, se asumieran las

responsabilidades, se repararan los da
nos, y se pidieran las disculpas corres

pondientes; a traves de estos actos, ellos

aprenderfan, sin necesidad de mayor
explicaci6n, Que quienes asf procedie
ran se estarfan comprometiendo a nun

ca mas participar en tales hechos

inaceptables 0 en permitirlos.
Y, siendo asl, ese mismo serfa el

comportamiento Que la comunidad es

perarla de ellos.
Nuestros j6venes, mas Que por le

yes, 0 por 6rdenes, 0 por discursos,
aprenden por el ejemplo de aquellos a

quienes respetan, y por vivir en ambien
tes en Que se vive, valora y respeta la
observancla a las normas social mente

aceptadas, en Que no hay dobles estan
dares.

Por el contrario, si un hecho 0 com

portamiento Que decimos inaceptable 10

aceptamos, cualquiera sea la razon, en

tonces aorenderan Que ello es aceptable;
si decimos Que las responsabilidades por
hechos inaceptables deben ser asumi
das por sus auto res, y yen Que cuando
somos nosotros los responsables no las
asumimos, entonces aprenderan Que las

responsabilidades se eluden; si les de
cimos Que debemos disculparnos por
haber cometido actos inaceptables y lue
go yen Que no estamos dispuestos a dar
las y Que, a 10 mas, estamos dispuestos
a reparar econ6micamente tales actos,
entonces aprenderan a Que no hay Que
pedir disculpas y Que solo se trata de una

negociaci6n econ6mica. De aqul a la

impunidad s610 hay un paso.
Cuando nuestros j6venes yen Que

frente a tanto hecho inaceptable ocurri
do en el pasado, 0 Que ocurre actual men

te en nuestro pars, existe tanta
responsabil idad Que falta por ser asumi
da, y existe tanta disculpa Que falta por
ser pedida.

(_Que les respondemos?, (_a quten
culpamos?, (_Que comportamiento espe
ramos de ellos?

No pretendo bajarle el perfil ni ami
norar los hechos del puente, ni Que se



eludan las responsabilidades correspondientes, ni culpar de
tales acciones a la formaci6n que ellos traen al ingresar a la
Universidad.

S610 me he preguntado por que no yeo, en muchos de los
actores de ambos lad os del puente y de manera mas esponta
nea, sin necesidad de sumarios ni acciones legales, la apari
ci6n de responsabilidades asumidas y de disculpas ofrecidas.

A 10 mejor ya no es una practice acostumbrada social men

te y de la cual los alumnos hubieran podido aprender. Y si es

asf, hay bastante trabajo por delante si queremos tener a futu
ro un pafs mas sol idario y justo.

Oesde el punto de vista de las acciones posteriores, sea

mos todo 10 riguroso que debamos ser en la identificaci6n de

responsabilidades, seamos todo 10 ejemplificador que quera
mos ser al momenta de sancionar las conductas inaceptables,
mostremos que para nosotros nadie tiene fuero para cometer
hechos inaceptables.

Pero no 10 hagamos con la 16gica de la guerra, aquella en

que se gana 0 se pierde, en que somos nosotros contra ellos,
en que s610 defendemos a los propios, en que perseguimos a
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los ajenos hasta las ultimas consecuencias.
iSi aquf no hay ajenos, si son todos nuestros, los de Oere

cho y los de Ingenierfal
iAquf no hay "ellos", aquf hay solo 'nosotros":
Y somos nosotros quienes debemos resolver nuestros pro

blemas, internamente, con rigor y sabidurfa, con severidad y
con caririo.

La nuestra no es la 16gica de la guerra, es la logica univer
sitaria.

Termino expresando un deseo: Lse imaginan ustedes la
fuerza moral que tendrfa el que aquellos alumnos de Ingenie
rfa que participaron en los deslrozos del puente se presenta
ran ante la Escuela de Oerecho y asumieran su responsabilidad
y pidieran disculpas publicamente?, Lse imaginan si aquellos
alumnos de Oerecho que participaron en la toma del puente
hicieran 10 mismo ante la Escuela de Ingenierfa?

Si este deseo se hiciera realidad, si nos costara menos

asumir nuestras responsabilidades y pedir disculpas, mas de
algo bueno pasarfa en este pafs, y habrfa sido a partir de acti
tudes de alumnos de Ingenierfa y de Oerecho" .•

PRESIDENTE DE PLAN COMUN
IFALLECIO EN EXCURSIONI

do pesar ha causado en nuestra comunidad universitaria el
tr glco fallecimiento del alumno Michel Vega Cosgrove, quien este
ano se iba a desempenar como Presidente del Plan Comun de nues

tra Escuela de Ingenierfa y Ciencias y aderas iniciar sus estudios
de la carrera de Geologia.

EI accidente que Ie cost6 la vida sucedi6 en el transcurso de la
primera quincena de febrero cuando se encontraba de excursion en

el Parque Nacional Huerquehue, ubicado en la Novena Region, jun
to a otras tres personas, encontrandose su cuerpo en una quebrada
de 120 metros de profundidad.

La Asistente Social del Servicio de Bienestar Estudiantil de nues

tra Facultad, Carmen Silva, se mostr6 consternada por la noticia ya
que mantuvo desde el ano 1997 un contacto permanente con el jo
yen estudiante entregandonos una semblanza de el: "Era un joven
muy correcto, cumplidor con sus obligaciones, muy participativo,
ello pese a su dificil situaci6n socio-econ6mica. Era una alumno
destacado, que por sus meritos acadenlcos tenia la Beca Universi
dad de Chile.

EI vivfa s610. Era independiente. Su madre y hermana viven en

Estados Unidos. Arrendaba una pieza y para subsistir hacfa clases
particulares. Sin embargo, ello no impedfa que participara con gran
entusiasmo en actividades del Centro de Estudiante de Plan Comun,
en la Asociacion de Scouts de Chile, y en el Grupo de Roles de la
Escuela.

Para mf personal mente, Michel fue un joven modelo. Pudo ser

cualquier cosa al estar solo y con grandes dificultades y no un alum
no destacado, pero sus cualidades morales y sus deseos de supers
cion 10 hicieron luchar desde la enseranza media para revertir su
siluacicn y Ilegar a ser alguien util a la sociedad. De verdad siento
un gran pesar por su desaparicion".

Por su parte el Vicepresidente del Centro de Estudiantes de Plan
Comun, Manuel Fuenzalida, nos manifest6 que la perdida de Michel
representa un golpe enorme para los estudiantes y para la concre

cion de los ambiciosos proyectos que deseaban Ilevar a cabo ala
vitalidad y fuerza de Michel para hacer cosas era extraordinaria. Uno
de los objetivos era y sera para nosotros motivar e incorpar act iva
mente a los estudiantes de Plan Comun a nuestro quehacer y muy
especial mente buscar su participacion en el Encuentro Docente que
se Ilevara a cabo este ano en conjunto con las autoridades de la
Escuela.

Pero hay algo mas .. La responsabilidad que adquirimos como

dirigentes en el sentido de responder al estudiantado ha adquirido
otra dimensi6n. Ya no es solo eso. Ahora con mayor raz6n y fuerza
debemos responder a nuestro companero y amigo actuando con una
nueva mfstica. S610 asf podremos demostrar a nuestra comunidad
cuan importante era para nosotros Michel y queremos seguir su ejem
plo de fuerza, voluntad y superaci6n, ojala con la misma alegrfa de
vivir y servir a los eemas'.
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